

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor Jose Fernandez S.

AÑO XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 4 DE FEBRERO DE 1915

Nº 2,471

Calma completa

Nada tenemos que rectificar en las apreciaciones que hicimos en nuestro artículo anterior sobre las causas que motivaron la quiebra del Banco Comercial.

El desastre se debe a lo que entonces dijimos: a que los billetes en circulación estaban en el aire, por falta del oro que la ley exige para su respaldo.

De la liquidación que se hizo resulta que los billetes en circulación del Banco Comercial, el día que la quiebra fué decretada, montaban a la suma de un millón novecientos mil colones y el efectivo en Caja a trescientos colones oro, cinco mil en moneda de plata y doscientos en billetes de otros bancos, que dan un total de cinco mil quinientos colones en lugar de setecientos sesenta mil colones a que asciende el cuarenta por ciento de garantía exigido por la ley.

La diferencia, pues, entre la existencia en Caja y la cantidad que la ley exige para respaldo de los billetes en circulación es de setecientos cincuenta y cuatro mil quinientos colones.

En la quiebra perderán depositantes y accionistas. Los primeros parte de las cantidades depositadas—tal vez un treinta o cuarenta por ciento—los segundos el total de las acciones.

Además de la existencia en Caja que dejamos anotada, cuenta el Banco con obligaciones a su favor, tanto en cartera como en hipotecas, con la suma de cuatro millones de colones, obligaciones que suponiéndoles un

quebranto de cincuenta por ciento en su valor al hacerlas efectivas, siempre responderán holgadamente al millón novecientos mil colones en circulación.

Digna de todo encomio ha sido la conducta observada por el Gobierno en tan delicada emergencia. La serenidad y sabiduría con que se condujo contuvieron la catástrofe en sus límites naturales. De haber obrado con indiferencia o aturdimiento la situación actual del país, debido al pánico propio de estos casos, hubiera sido la de una verdadera bancarrota, pues la pérdida de un millón novecientos colones, así, de golpe y porrazo, equivale a la ruina, durante varios años, de un país de tan pequeña población como el nuestro.

No hay temor en cuanto a los billetes en circulación. No sólo están perfectamente respaldados con el activo del Banco en quiebra, sino que las oficinas del Estado los reciben en toda clase de pagos y el Internacional se ha hecho cargo de cambiarlos por los suyos a la par y a la presentación.

Es muy posible que las demás casas bancarias sigan hoy el ejemplo del Internacional.

Los tenedores de billetes del Comercial pueden vivir tranquilos; esos documentos tienen el valor que en la leyenda expresan; se cotizan a la par con sus similares de los otros bancos. Los únicos que pierden con la quiebra son los accionistas y depositantes.

LA ACCION DEL GOBIERNO

La resolución tomada por el Ejecutivo en Consejo de Ministros para conjurar la crisis que hubiera seguido a la quiebra del Banco Comercial, se funda en las siguientes razones:

“Primero: puesto que el activo del Banco Comercial, representado en valores, cartera e hipotecas, alcanza muy de sobra a cubrir todos los billetes puestos en circulación por aquel Banco, disponer que el Internacional cambie esos billetes a la par y a la presentación y.

Segundo: puesto que el Banco Comercial se ha puesto fuera de las condiciones requeridas por la ley de Bancos respectiva para seguir haciendo operaciones, disponer que el Promotor Fiscal solicite del Juez respectivo la quiebra de dicha institución bancaria”.

Rectificamos

Por un error involuntario, dijimos que la serenata del sábado había sido obsequiada solamente a la estimable familia del señor Presidente de la República, cuando en honor de la verdad se tocó como una muestra de simpatías, de parte de un grupo de amigos, para el señor Tinoco, su esposa, señora madre y familia González Flores, que, como ya tuvimos oportunidad de decirlo, son nuestros ilustres huéspedes y ocupan la amplia casa del Coronel Cordero, arreglada admirablemente para el caso.

El Sr. Ministro Tinoco en Esparta

En el carro presidencial y a las 3 p. m. del 2 de Febrero corriente, visitó el señor Ministro de la Guerra, general Tinoco; la antigua e histórica Esparta, Santo de Esparta. Lo acompañaban el señor Gobernador don Clodomiro Figueroa, el Secretario de la Comandancia don Héctor Guevara, el 2º Comandante Casares y los señores Agustín Guido, Lic. Alvarez Hurtado, el señor Fulton, don Reinaudo Jiménez, don Napoleón Soto, Rivera Piti, Gabriel Sáenz Machuca y los jóvenes Marcos y Gilberto Guido, el primero de los cua es acaba de llegar de los Estados Unidos.

En la estación de Esparta había una comisión encabezada por el Jefe Político, regidores y particulares para recibir al señor Ministro. En automóvil continuaron su viaje a la plaza donde se lidiaban los toros. Allí, en palco especial, se sirvió un refresco, y luego en casa de los señores Figueroa, se sirvió una copa de champaña. A las siete y media regresó a Puntarenas la comitiva, pasando directamente al Hotel Europa, donde se comió opíparamente y en la completa confianza y cordialidad.

ANUNCIENSE Y SUSCRIBASE A
“EL PACIFICO”

AL PUBLICO

La Comandancia de Policía de esta ciudad ha recibido el siguiente telegrama:

San José, 2 de febrero de 1915

A Comandante de Policía

A fin de tranquilizar los ánimos y de evitar los perjuicios consiguientes a la propagación de una falsa alarma, sírvanse hacer saber al público de la manera más extensiva y rápida posible, que el gobierno garantiza los billetes del Banco Comercial que hay en circulación, y que por consiguiente ningún perjuicio sufrirán los poseedores actuales de tales billetes, cuyo valor es exactamente el mismo que siempre han tenido. Que igualmente el gobierno y el Banco Internacional de Costa Rica reciben los mencionados billetes al igual que los de los otros Bancos emisores. En consecuencia ustedes evitarán que los especuladores con miras agiotistas traten de hacer creer a los poseedores de dichos billetes que están despreciados y castigarán severamente a quienes se dediquen a esta clase de engaños. Deberán así mismo dar cuenta inmediatamente a esta Secretaría de cualquier novedad que ocurra con motivo de esos hechos.

El Ministro de Gobernación,

JUAN RAFAEL ARIAS

ERRATA

En el número anterior se deslizó una que nos apresuramos a corregir.

En el primer renglón del último acápite del artículo intitolado “La situación”, se lee: “Si la quiebra del Banco Mercantil”, debiendo leerse “del Banco Comercial”, que ha sido la palabra escrita.

Dicho error lo habrá salvado el buen sentido de nuestros lectores.

Apertura de las Minas

En el próximo mes de Abril será un hecho la reanudación del trabajo en las minas, cuya paralización tanto había afectado al tráfico porteño.

Un reglamento elaborado a conciencia pondrá a la empresa a cubierto de las depredaciones que durante muchos años estuvo sufriendo, depredaciones que han sido la única causa del paro.

Ante esta noticia no podemos menos de congratularnos, pues de todos es sabido que las labores de las minas son la mitad de la vida del puerto de Puntarenas.

A nuestros lectores

Con motivo de las fiestas de Esparta y de las próximas vacaciones de que gozará, nuestro circulador Manuel Castellón se ha retirado temporalmente de la Empresa.

Como el nuevo repartidor pudiera incurrir en omisiones, suplicamos a los amables lectores darnos inmediato aviso cuando no les llegue el periódico.

Cortesía

Las familias del señor Presidente de la República y del señor Ministro de la Guerra, reciben a diario grandes muestras de aprecio de parte de nuestra sociedad, galante siempre con sus huéspedes, contribuyendo así a que la temporada les sea más grata.

Visita

Además de Esparta visitó el señor Ministro de la Guerra, don Federico Tinoco Granados, el presidio de San Lucas, habiendo salido muy complacido del recibimiento que el personal oficial le hizo.

Gratitud

En unión de los míos doy mi profundo agradecimiento a todas aquellas personas que con motivo de la muerte de mi hijo Carlos, nos han manifestado su pesar, ayudado y acompañado en el entierro.

J. Ugalde B.

El Coco, Enero 31 de 1915.

Madame Thebes en escena

Sus nuevas predicciones

Madama Thebes ha pronosticado lo siguiente: “La guerra terminará, como resultado fina de los esfuerzos titánicos por poner fin a ella, a principios de 1915. Francia, siguiendo sus propias y generosas tradiciones de reina pacífica de la tierra, vigilará el momento oportuno para las negociaciones, cuyo resultado, sin embargo, será distinto de sus esperanzas. Una gran calamidad amenaza a París en verano y otoño, de la cual, probablemente, la salvará la prudencia de sus hijos. París iniciará una cruzada para multiplicar la raza y las mujeres serán menos damiselas y más amantes del hogar. En esta cruzada desempeñará un papel notable el nombre originario de la Francia central. En el momento de las negociaciones de paz ocurrirá un embrollo extraordinario. El Kaiser morirá pronto o desaparecerá. Alemania dejará de existir en su forma actual, como resultado de una revolución que combatirá su militarismo aristocrático, y los Hohenzollerns quedarán descartados de la política. He visto signos fatalistas en la mano izquierda del Kaiser, cuyo conjunto indica que no tendrá larga vida. No olvidéis que un gran tío paterno del Kaiser murió demente. Este príncipe extraño puede sobrevivir o vivir oculto en alguna parte. Al siniestro Francisco José, muerto ya para el mundo, se le entonará el “De profundis allá por solsticio del estío.”

Antonio Alvarez Hurtado
ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

Adquisición de propiedades

En venta: dos hermosos y centrales solares con sus respectivas casas, y el chalet de Holmann, cerca de la Estación del Pacífico.

Para esto y para alquilar dicho chalet en la temporada de verano dirigirse al Lic. Antonio Alvarez Hurtado.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:

LAS ALVARADO

LA GAVIOTA

Hotel, Refresquería y Pulpería

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo.

Refrescos de Tamarindo bien preparados.

Salsa inglesa baratísima.

J. B. Romero Casal
Propietario.

Enero 14.

No tendremos aviación

La Municipalidad contestó "satisfactoriamente" la petición de los aviadores ofreciéndoles la suma de cien colones por siete vuelos que deberían realizar en el término de una semana.

Los aviadores hallaron excesiva la suma y no queriendo sacrificar el tesoro municipal descubriéronse respetuosamente, emprendiendo rauda vuelo hacia la ciudad de San José, en ferrocarril.

El hecho de que el viaje lo realizaran en el coche de un tren y no en alas del aparato que poseen, obedeció al deseo de evitar al más corpulento y nacarino municipio el modesto trabajo de empañar con humo los cristales de sus anteojos, única forma de que pudiera ver con claridad la incesante marcha del aeroplano a través de los rayos solares.

La Municipalidad evitó con su largueza un espectáculo que todos deseábamos.

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

Muy Nerviosa

"Estaba muy nerviosa," escribe la Sra. Mollie Mirse, de Carrsville, Ky.; "y mis períodos eran muy irregulares. Por el consejo de una amiga tomé 2 botellas del Vino de Cardui, produciéndome más bien que cualquiera otra medicina.

"Tengo 44 años de edad y el cambio de vida no me acaba de pasar aún; pero me siento mil veces mejor desde que estoy tomando

El Vino tónico de

Cardui

PARA LAS MUJERES

El Cardui lo anuncian y venden las amigas que tiene. La dama que aconsejó a la Sra. Mirse que tomase el Cardui, se había curado ella misma usando el Cardui, y, por lo tanto, sabía lo que el Cardui era capaz de hacer.

Si el Cardui curó a la Sra. Mirse, con toda seguridad la curará a Ud. también.

¡ Pruébese! ...

NO CONFUNDIR

Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsquese la legítima

RAVEN

Exquisita—Sana—Nutritiva—Cuidadosamente preparada
Febrero 1º

¡ IDEAL!

La famosa manteca marca *IDEAL*, la única legítima y más barata del Puerto y *AZUCAR* de primo cartello, del Ingenio Tempisque, vende en el Depósito de Sobrado

Francisco Amador Mejía — Agente

Almacén de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Ofrece a su numerosa clientela un variadísimo surtido de muebles a precios sumamente liberales, así como puede hacerse cargo de facilitar muebles a las familias que vengan a veranear. Por este servicio se cobrará un alquiler moderado, al alcance de todos los bolsillos.—Bajos de los altos de Pepino. Enero 14.

Fábrica de Hielo de Esparta

MANUEL SUAREZ

ARRENDATARIO

Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país —Calle del Muellecito

Se atienden órdenes por correo y telegráficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15

Prontitud y esmero en el despacho

ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Cº en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS- C. R.

¡ Llego el chapulín a Puntarenas

Estando terminada la cañería de esta ciudad, me comprometo a hacer las instalaciones de las pajas de agua, con baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen tener agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en abonos mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comerial me da los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

El famoso y conocido Azúcar de GUILLERMO NIEHAUS

— El Legítimo Azúcar de Grecia —

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

El Ingeniero Topógrafo

que suscribe, está dispuesto y expedito para hacer medidas en cualquier lugar de la MILLA MARÍTIMA demarcada por decreto nº 21 de 31 de octubre ppdo a precios CONVENCIONALES, BARATOS.

En Puntarenas puede entenderse con el Licdo. Antonio Alvarez Hurtado en su oficina.

Dic. 8

FELIPE MAYORCA

LA PALMA

REFRESQUERÍA CAFETERÍA Y BILLAR

Establecimiento situado a la entrada del Muellecito.

Especialidad de la casa: SEO Y AMABILIDAD

CRUZ Y MOYA. Propietarios

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en la forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

LA PRIMOROSA

DE SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie'es, cueros, caucho, arroz, etc.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE FEBRERO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Lunes 1	10 p. m.	6 a. m. del 2	Martes 2	1 p. m.	6 a. m. del 3
Viernes 5	1 a. m.	8 a. m.	Sábado 6	3 a. m.	9 a. m.
Martes 4	5 a. m.	11 a. m.	Miércoles 10	6 a. m.	12 m.
Viernes 12	7 a. m.	2 p. m.	Sábado 13	9 a. m.	3 p. m.
Lunes 15	10 p. m.	6 a. m. del 16	Martes 16	12 p. m.	6 a. m. del 17
Viernes 19	1 a. m.	8 a. m.	Sábado 20	3 a. m.	9 a. m.
Martes 23	3 a. m.	10 a. m.	Miércoles 24	5 a. m.	11 a. m.
Viernes 26	6 a. m.	1 p. m.	Sábado 27	8 a. m.	2 p. m.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Pura, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Hum, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 o/o de aumento.

* Escala en Manzanillo ida y vuelta.

SAN PABLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 3	1 y 30 a. m.	6 a. m.
Miércoles 10	7 y 30 a. m.	12 m.
Miércoles 17	1 y 30 a. m.	6 a. m.
Miércoles 24	6 y 30 a. m.	11 p. m.

PUERTO JESUS

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 6	4 a. m.	9 a. m.
Sábado 13	10 a. m.	3 p. m.
Sábado 20	4 a. m.	9 a. m.
Sábado 27	9 a. m.	2 p. m.

MANZANILLO - BALLENA

Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Lunes 1	9 a. m.	3 p. m.
Lunes 15	9 a. m.	3 p. m.

PUNTARENAS - TAMBOR

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Miércoles 10	4 y 30 a. m.	8 a. m.
Sábado 20	4 y 30 a. m.	8 a. m.
Sábado 27	4 y 30 a. m.	8 a. m.

MANZANILLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Lunes 1	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 3	1 y 30 a. m.	7 a. m.
Sábado 6	4 a. m.	11 a. m.
Lunes 8	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 10	7 y 30 a. m.	1 p. m.
Sábado 13	10 a. m.	5 p. m.
Lunes 15	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 17	1 y 30 a. m.	7 a. m.
Sábado 20	4 a. m.	11 a. m.
Lunes 22	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 24	6 y 30 a. m.	12 m.
Sábado 27	9 a. m.	4 p. m.

CHOMES

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Martes 2	7 a. m.	8 a. m.
Jueves 4	7 a. m.	8 a. m.
Domingo 7	8 a. m.	10 a. m.
Martes 9	8 a. m.	10 a. m.
Jueves 11	9 a. m.	11 a. m.
Domingo 14	10 a. m.	12 m.
Martes 16	12 m.	2 p. m.
Jueves 18	7 a. m.	8 a. m.
Domingo 21	8 a. m.	9 a. m.
Martes 23	9 a. m.	11 a. m.
Jueves 25	9 a. m.	11 a. m.
Domingo 28	10 a. m.	12 m.

A los veraneantes ofrecemos gasolinillas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p/o. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de caufin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún oulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinillas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinilla que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco colones por mil, de comisión.

Asuntos guanacastecos

Nº 49

San José, 29 de enero de 1915

Visto el contrato que literalmente dice:

Nosotros, Vicente Cantero Hoyos, Jefe Político del cantón de Cañas, provincia de Guanacaste, debidamente autorizado por la Municipalidad de dicho cantón, y en nombre de la misma, y Rodolfo Traube Brigkmann, mayor, casado, empresario, austriaco, de este vecindario, hemos celebrado el siguiente contrato:

1º) La Municipalidad expresada, en su sesión II extraordinaria, celebrada a las cuatro y media de la tarde del veinte de los corrientes, comisionó al primero de los exponentes para que en vista de la situación económica municipal, y siendo indispensable obtener un empréstito para dedicarlo a la cancelación de varios créditos vencidos cuyo pago reclaman urgentemente los acreedores, negociara dicho empréstito en esta ciudad, garantizando su pago con el impuesto de destace de ganado del cantón de Cañas, por la suma de cinco mil colones (€ 5.000,00).

2º) El segundo de los comparecientes, señor Traube, para los fines dichos, y con la garantía expresada, da en préstamo a la Municipalidad de Cañas la suma de mil colones, pagaderos dentro de dos años, en colones de oro de la presente ley y peso; sobre la deuda, la Municipalidad reconocerá el interés del uno por ciento mensual, pagadero por trimestres adelantados. La falta de pago de un trimestre de intereses, autoriza al acreedor para considerar vencido el plazo para el pago de la deuda.

3º) La Municipalidad da en garantía el producto de la renta del destace a que se ha hecho referencia, y el plazo para el pago empieza a contarse desde esta fecha, en que el exponente Cantero ha recibido del señor Traube los cinco mil colones expresados, y

4º) Este contrato necesita para su validez la aprobación legislativa, pero como el Poder Ejecutivo está autorizado por decreto de 8 de Agosto último para suplir ese consentimiento, bastará que sea aprobado por la Secretaría de Gobernación, lo que significa que el Ejecutivo garantiza la validez de este contrato.

En fe de lo cual firmamos el presente en la ciudad de San José, a los veintiocho días del mes de enero de mil novecientos quince.

RODOLFO TRAUBE, V. CANTERO HOYOS

El Presidente de la República

ACUERDA:

Darle su aprobación.

Publíquese.—GONZALEZ.

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación,

ARIAS

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañerías y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Obreros.

LA EMPRESA

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

La Zoología y la Guerra

Para el estudio del arte y de la ciencia militar conviene ir tomando nota de cómo los ejércitos emplean los animales en esta descomunal contienda.

Vacas indicadoras.—En los muros que hay en las carreteras enclavadas entre los ríos Oise y Somme se observaron unas vacas, toscamente pintadas con carbón, y que indicaban varias cosas, según la manera de estar trazadas. Véase la clase:

Vaca pequeña.—Camino poco guardado por el enemigo.

Vaca de regular tamaño.—Enemigo próximo.

Vaca grande.—Grandes obras de defensa en las cercanías.

Dirección en que miraba la vaca.—Lugar de peligro.

Vaca con grandes ubres.—El enemigo tiene víveres abundantes.

Vaca con ubres flácidas.—El enemigo está hambriento.

Vaca echada.—Enemigo cansado.

Vaca despistada.—Enemigo escaso de municiones.

Vaca sin rabo.—Pocas fuerzas en la retaguardia del enemigo.

Vaca con un ojo muy grande.—¡Mucha pestaña!

Vaca sin hueso.—A dos colones 50 céntimos.

Pulpos sanitarios.—El pulpo es un animal cuadrúpedo, pero de ocho patas, y marino. En las ambulancias sanitarias y en los hospitales se le emplea con gran resultado en la aplicación de ventosas. Antiguamente, los ejércitos llevaban ocho por compañía.

Raya.—Pez; animal también cuadrúpedo, sin más patas que sus aletas; sumamente plano, lo cual le permite vivir en los mares menores profundos y ser comido en las habitaciones más bajas de techo. Con él se rayan las piezas de artillería por dentro y las telas de rayadillo por fuera. En caso de no tener peine, cosa frecuente

en campaña, los soldados pueden separarse los cabellos con este pescado.

Mono.—Cuadrúpedo de cuatro manos, mucho más perfecto que el hombre, puesto que él, solo, puede tocar al piano una pieza a cuatro manos, y a máquina escribe una carta en la mitad del tiempo que una persona; por eso se le emplea como mecanógrafo en algunos ejércitos.

Jirafa.—El macho de esta clase de paquidermos se llama jirafa. Las fieras más terribles no pueden con él, pues se defiende admirablemente echando a correr. Su larguísimo cuello los hace aptos para postes telegráficos ambulantes en campaña; los alambres van colocados entre dos pequeños cuernecillos de que su cabeza está provista, y cuando ha de trasladarse la línea telegráfica, en un avance o en una retirada, no hay más que decir: "Arre".

Araña.—Las hay de muchas clases: hasta de bronce y cristal. El sabio alemán Keten Plumen acaba de descubrir otra especie, que puede ser muy útil para remendar las prendas de uniforme en la guerra: la "arácnides filásticas zurcidoris"; no solamente fabrica hilos, sino que, colocada sobre un desgarrón, lo repara como pudiera hacerlo la mejor zurcidora.

Oveja.—Los ejércitos rusos llevan consigo grandes rebaños de ovejas, casi tantas blancas como negras. Las negras proceden de las costas del Mar Negro, y dan café.

Columbus daguerreotípicus.—Esta especie de paloma, con su pequeña máquina fotográfica colgada del cuello, se encuentra hoy al servicio de los ejércitos combatientes. El animalito remonta el vuelo hacia donde le indica el personal del Estado Mayor, y en llegando allá saca una instantánea. Su pareja, la hembra, se encarga de revelar, fijar y demás operaciones.

Hay otra especie más perfeccionada, según hemos visto en un semanario ilus-

trado, especie en que el macho sale a operar solo: él solito saca la instantánea, él se la revela y él se lo hace todo. De aquí que a esta especie se le llame "Joanem Columbus", o sea "Juan Palomo".

Caballo.—Tiene muchas variedades, todas ellas aplicables a la guerra: a) Caballo inglés; se diferencia del alcmán en que lleva los cascos en las extremidades, en vez de llevarlos en la cabeza. b) Caballo cosaco; acude, corre, vuela, traspasa la alta sierra, ocupa el llano, lava y plancha la ropa de su dueño y le pica el tabaco para la pipa; por su pequeña alzada y por el fin de diabluras que hace, se le llama vulgarmente "caballito del diablo". c) Caballo andaluz; se le distingue por sus hechuras y andares y sobre todo por el ceceo.

Topo.—Las trincheras pueden fácilmente comunicarse entre sí por medio de líneas telefónicas enterradas si se dispone de algunos de estos animalitos. Dentro de un agujero, abierto en el paramento vertical de una trinchera y en dirección de la inmediata, se coloca un topo, con el extremo del cable telefónico atado a una pata; el pequeño trépano viviente se encarga de lo demás. El topo también presta excelentes servicios en el levantamiento de planos topográficos.

Luciérnaga.—Gusano de luz sin impuesto del Tesoro. Se alimenta de fosforos y trozos de bombilla. Colocando uno en el punto de mira del cañón de 50 metros de largo últimamente fabricado, puede hacerse la puntería durante la noche sin que de ello se percate el enemigo.

Perro.—"Canis vulgaris".—El amigo del hombre; él nos proporciona compañía y pulgas en abundancia; busca los heridos en campaña y en febrero busca la sombra. Durante la gran guerra europea, algunos

NOCHE DE GALA

La de hoy, será noche de gala en el salón-teatro LAS ARENAS.

Deseosa la empresa de rendir justo homenaje de respeto a la distinguida matrona doña Elemberta Flores de González, madre del señor Presidente de la República, acordó invitarla para que con su presencia honre la función de hoy, invitación que cortésmente fué aceptada, y al efecto combinó un programa de lo más atrayente.

Dos son las películas que se estrenarán una de ellas, "La vida del saltimbanqui", es una vista tomada en uno de los circos más completos que recorren el mundo. Allí no falta ningún detalle. Ante el espectador desfilan los juegos malabares, trapecios, argollas, barras, clowns, animales domésticos y feroces, en fin cuanto constituye el circo más completo.

Grande entusiasmo reina por asistir a la función de esta noche.

CIGARROS ARDON

de estos animalitos, impulsados por sus propios instintos humanitarios, se han colgado una lata al cuello y han recorrido las calles de las grandes ciudades extranjeras en demanda de una limosna para los heridos. Al caer una moneda en la lata, el perro lamía la mano del donante y lanzaba un "guan, guan" que, traducido al lenguaje vulgar, quería decir "Muchas gracias en nombre de la patria".

HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas

Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas : : Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

LA REINA

Gran Tienda de Novedades

EN EL MERCADO -- PIEZA 12 -- CALLE DEL COMERCIO

BUENO • BONITO • BARATO

Dic. 15

VICTOR COIN—PROPIETARIO

SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige a San José y desea encontrar toda clase de comodidades alójese en la

CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a. Avenida O 50 varas de la Botica Francesa SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses : : : : PRECIOS CONVENCIONALES.

Casa segura contra temblores

Ingenio de La Mansion

AZUCAR

de primera calidad y a más bajo precio

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.
Dic. 15

Man Chong Sing y C^o

TIENDA : : : ABARROTES : : : ALMACEN

Constante renovación de mercaderías
Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

TEODORO ROIZ
Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores
PUNTARENAS COSTA RICA.

Se trasladó

La Gran Señora

Frente al Hotel Europa

Ofrece a su distinguida y numerosa clientela, surtido completo de telas, a todos los precios y para todas las clases sociales.

Preguntad por la especialidad de la casa.